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曾經我想過成功最重要的到底是靠努力還是天資呢？其實這個問題自古以

來早有答案。 

 

天資重要嗎？當然重要，如果沒有一定的天賦和才能，學習哪有這麼快就學

會？比起努力，天資來得更「實際」一點，有人付出過許多努力也沒有成功,像

我，在學生時代，無論自己付出多少時間溫習，也遠不及班上的高材生，顯然天

資對於學習有一定的優勢。 

 

但不代表努力不重要，一個有才華的人無論如何聰明能幹，不努力便無法成

功，如名言所說「天才，是九十九分的汗水，再加一分的才華」。這代表要成功，

努力是必不可少的，我記得荀子《勸學》中提過：「騏驥一躍，不能十步；駑馬

十駕，功在不舍。」這一句的意思便是提醒一些沒有一定才能、天資的人只要肯

努力，總有一天能到達終點，所以努力並不是白費的。著名發明家愛迪生不也是

靠着鍥而不捨的精神去做實驗嗎？當他失敗了一千次以上，也不斷地進行實驗，

最後成功發明了電燈，成為流芳百世的發明家。就算他是天才，不也是靠努力而

成功的嗎？可見努力對成功有一定的作用。 

 

我曾經與朋友討論過一個問題：沒有才能的人可以靠努力來拉近自己與別人

的差距。若天才與自己付出相同的努力，不就代表我這一生都追不上別人嗎？這

個問題的答案是殘酷的。沒錯，我們永遠也追不上別人，當別人付出與自己相同

的努力，天資高的人就比自己優秀。但正如古人所說：「聞道有先後，術業有專

攻」，只要發揮所長，做自己擅長的，努力便不會白費，也無需一定要與他人比

較。 

  

所以，努力才是成功的根本。荀子說：「故不積跬步，無以至千里，不積小

流，無以成河海。」只有不斷累積知識，不管什麼難題也一樣能解決，鍥而不捨

十分重要，而滴水穿石便是如此。 

 

別再用天資不及別人作藉口了，說不定自己便是那個天資聰穎的人。只有努

力和才華，成功後便是天才；只需要努力，其他人也會欣賞你，這便是天才；只

需要努力，他人也必然會欣賞你。因此，努力一定比天資來得更加重要。 
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